REVISTA ESTUDIOS

PREPARADA POR LOS PROFESORES DE LA CATEDRA DE HISTORIA DE LA CULTURA DE LA UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

JULIO DE 1982

NUMERO 4

PRESENTACION

La Comisión de la Cátedra de Historia de la Cultura encargada de la edición de la Revista "Estudios", ha considerado conveniente dedicar el presente número al estudio de algunos asuntos de singular importancia para una mejor comprensión de la realidad centroamericana y su problemática actual.

Es conveniente hacer una reflexión en el sentido de destacar la necesidad de profundizar en nuestro conocimiento de la realidad centroamericana, no sólo por la importancia que esta reviste en la coyuntura mundial actual sino porque nuestro país es parte de la misma, está inmerso plenamente en ella y sólo a la luz de un estudio integral podremos mejorar el conocimiento de nuestra propia realidad y valorarlo en su justa dimensión.

Con los estudios de Mario Ramírez-Giannina Tanzi y Manuel Araya Incera sobre "Panamá en la formación de la economía costarricense" y "Algunos efectos del desarrollo del capitalismo sobre la fuerza de trabajo migratoria en Guatemala y Costa Rica...", respectivamente, iniciamos un estudio de nuestro quehacer histórico en el contexto de los países límite del istmo centroamericano y pasamos luego, en el estudio de Gertrud Peters, a analizar en un estudio serio, profundo y rico en fuentes de información "El rol de los grupos de interés económico en la formulación de la política de los Estados Unidos en Centroamérica" durante el período comprendido entre 1920 y 1933.

El interesante estudio de Mayra Chavarría López sobre el folclor nicoyano nos ayuda a valorar el aporte costarricense en el contexto de la cultura latinoamericana y el de Roberto Marín Guzmán sobre "La Doctrina Monroe, el Destino Manifiesto y la Expansión de Estados Unidos sobre América Latina", aunque sea específico al caso de México, permite valorar la fragilidad político-económica de la región en relación a la potencia norteamericana y el rol preponderante que ésta sigue jugando en nuestra vida institucional, como lo demuestra en todos los niveles la situación actual, no sólo en el ámbito centroamericano sino en todo el subcontinente latinoamericano.

Finalmente, los artículos de Víctor Valembois y de Osvaldo Cazanga aspiran a complementar un propósito esencial de esta publicación, como lo es el de servir más allá de lo propiamente específico del campo de la investigación histórica y contribuir en alguna medida a un mejor aprovechamiento en el proceso de enseñanza aprendizaje.